



Bilan intermédiaire du Conseil régional des Jeunes du Grand Est

2022-2024

mars
2023

Sommaire

03 Vivre pleinement cette expérience

04 Proposer des actions pour la jeunesse du Grand Est

06 Renforcer l'égalité femmes-hommes

Découvrir les religions : interculturalité, laïcité
et vivre-ensemble

07 Aller à la rencontre des jeunes,
à l'occasion des événements sportifs et culturels

08 Valoriser le potentiel des jeunes du Grand Est

09 Porter la parole des jeunes

10 Place à l'Europe !

Vivre pleinement cette expérience

Le 19 mars 2022, 72 jeunes de 15 à 29 ans étaient à l'Hôtel de Région de Metz pour la séance d'installation du Conseil régional des Jeunes du Grand Est (CrJGE) en présence du Président de la Région Grand Est et d'élus régionaux. Ces 72 membres ont été tirés au sort parmi les 515 candidatures pour former cette troisième mandature.

Au cours de ce mandat de deux ans (2022-2024), les membres du CrJGE contribuent à faire évoluer les politiques régionales et proposent des actions concrètes qui concernent directement les jeunes du territoire. Ils sont formés et accompagnés pour consulter et faire participer les jeunes du Grand Est sur des sujets prioritaires, via une démarche de démocratie participative, et deviennent de véritables ambassadeurs de la Région sur l'ensemble du territoire.

En ouverture, le Président de la Région a rappelé qu'« *impliquer les jeunes à la vie politique est important dans la construction du monde de demain. Ils ont la possibilité de devenir les porte-paroles de leur génération. C'est pour cela que la Région Grand Est a souhaité créer le Conseil régional des Jeunes dès 2017, pour que nos jeunes puissent s'enquérir des sujets qui les concernent directement.* »

Pour cette journée de prise de fonction, les nouveaux membres se sont présentés en exprimant leurs motivations et souhaits et la manière dont ils voyaient leur rôle de membre du CrJGE. Cette séance a été l'occasion d'un passage de relais symbolique entre la mandature 2020-2022 et cette nouvelle mandature. La benjamine et le doyen ont ainsi reçu de manière symbolique, la clé du CrJGE sur laquelle est gravé « Vivre pleinement cette expérience ».

Le CrjGE#3 en quelques chiffres

75 réunions et évènements

9 newsletters

52 publications sur le compte Instagram @crjgrandest

42 membres formés aux gestes de premiers secours

1 séminaire autour du dialogue inter-religieux



Proposer des actions pour la jeunesse du Grand Est

Soutenir la jeunesse dans son quotidien : une évidence

Les membres du CrJGE ont rapidement décidé de travailler en priorité sur la **précarité des jeunes**. Cet axe global a été décliné en six sous-thématiques : **santé, logement, mobilité, alimentation, emploi et formation, culture**.

Reçus par le Président de la Région Grand Est, les membres du CrJGE ont pu faire le point et affiner les premières orientations de travail.

Fruits de ces échanges et de séances de travail en commun, des actions concrètes pour les jeunes du territoire ont été lancées, comme par exemple :

- permettre aux jeunes de prendre connaissance de la toxicité de leur relation à travers la création d'un outil d'auto-évaluation, le **Reliomètre**,
- porter la voix de la jeunesse, avec la réalisation d'une **enquête en ligne sur l'accès des jeunes à la culture**. Son objectif : identifier les besoins et attentes des jeunes afin de dégager des pistes concrètes d'actions. Cette consultation en ligne a permis de rassembler plus de 5 000 avis,
- prévenir les situations à risque, avec la distribution de **protections de gobelets** pour lutter contre la soumission chimique, et la sensibilisation aux addictions, avec **l'Addictomètre**.

D'autres pistes d'actions vont également être proposées lors de la séance du 24 juin 2023 :

- Organisation d'une « Quinzaine solidaire » dans les lycées du Grand Est à travers une **collecte alimentaire** régionale en direction des lycéens,
- Mise en place de **marchés solidaires** dans les campus universitaires,
- Distribution de paniers alimentaires pour permettre aux jeunes d'acheter des légumes et des fruits chez des producteurs locaux ou des AMAP grâce à un nouvel avantage Jeun'Est,
- Développement d'une **plateforme numérique** pour aider les jeunes à trouver un **logement** et effectuer des recherches indispensables à leur installation. Les jeunes seront informés de l'ensemble des aides auxquelles ils peuvent prétendre,
- Développement d'une **trousse de prévention** pour lutter notamment contre la soumission chimique.

En complément des futurs travaux autour de la culture, la formation et l'emploi ainsi que les mobilités feront l'objet de propositions d'actions au deuxième semestre 2023.



Former et sensibiliser les jeunes



La formation aux gestes de premiers secours est un véritable enjeu de santé publique. Savoir réagir et pratiquer les bons gestes peut sauver des vies. Malheureusement, la France est très en retard sur ce sujet. Selon le Ministère de la Santé, moins de 20 % des témoins d'un arrêt cardiaque connaissent les gestes de premiers secours.

Les membres du CrJGE se sont ainsi rapprochés d'organismes de formations agréés afin de recueillir leur expertise sur les freins actuels à l'accès à la formation. Fort des différents constats, le CrJGE a établi différentes propositions présentées lors de la commission « Sport et Jeunesse » du 13 septembre 2022.

Suite au vote de la commission permanente d'octobre 2022, la Région Grand Est a mis en place, dès janvier 2023, **une aide de 60 €** par jeune souhaitant se former aux gestes de premiers secours auprès d'associations agréées, sous la forme d'un nouvel avantage Jeun'Est. Une aide de 30 € est également proposée pour les jeunes souhaitant se remettre à niveau.

Enfin, deux autres actions proposées par le CrJGE viennent compléter ces avantages financiers :

- « **Mon lycée sauve des vies** » : proposée aux lycées du Grand Est volontaires, cette opération permet de sensibiliser largement autour des gestes de premiers secours et inciterait à la formation au PSC1
- Création d'une **aide à l'investissement pour les organismes de formation** partenaires de Jeun'Est pour l'acquisition d'équipements pour la formation au PSC1

+ de 900 jeunes
formés grâce à cette aide

50 000€
consacrés à la formation

L'addictomètre : un outil de prévention imaginé par le CrJGE !



Les assises de la santé des jeunes en octobre 2022, ont permis de mettre en avant les besoins et les attentes des jeunes en matière de santé. Riche de ses échanges, le CrJGE a décidé d'agir et s'est mis en relation avec Addictions France pour imaginer un outil d'évaluation de ses addictions : **l'addictomètre**. Segmenté en douze catégories d'addictions avec et sans substances (tabac, alcool, cannabis, travail, sport, alimentation...), l'objectif étant de s'auto-évaluer et trouver l'aide nécessaire en cas de dépendance.

L'addictomètre sera largement diffusé dès juin 2023 notamment sur les 3 CROUS du Grand Est, dans les lycées mais aussi lors des festivals emblématiques de l'été.



Renforcer l'égalité femmes-hommes

Les « **Rencontres régionales pour la lutte contre les violences faites aux femmes** » se sont tenues le 5 juillet 2022, à Strasbourg. Le CrJGE était présent dans le cadre des travaux sur le sujet.

Lors de la **journée internationale de lutte contre les violences faites aux femmes**, la Région Grand Est a organisé le 25 novembre 2022 un ciné-débat à destination d'une centaine d'élèves de lycéens. Autour du documentaire Sugar (2021), réalisé par Nina Robert, l'évènement a permis de sensibiliser les jeunes sur le sujet de la prostitution en tant que violence faite aux femmes.

Le CrJGE était présent pour ouvrir le débat et présenter ses pistes d'actions du CrJGE dans le domaine de l'égalité femmes-hommes.

A l'occasion de la **journée internationale des droits des femmes** le 8 mars dernier, le CrJGE a lancé son nouvel outil de sensibilisation autour des violences sexistes et sexuelles : le **relatiomètre**. Ce lancement s'est tenu en marge de la mise en place du dispositif « Demandez Angela » à Mulhouse. L'occasion enfin pour le CrJGE de débattre autour de l'égalité femmes-hommes avec les élus régionaux et municipaux.



Entièrement imaginé par le CrJGE en lien avec le Centre d'Information sur les droits des Femmes et des Familles (CIDFF) de la Marne, le **relatiomètre** vise à sensibiliser les jeunes hommes et femmes aux violences sexuelles et sexistes qui peuvent subsister dans leurs relations. Plusieurs formes de violences y sont identifiées (physique, sexuelle, verbale, économique...)

avec 3 degrés d'évaluation allant de la sérénité au danger. Le relatiomètre a largement été diffusé aux centres de gendarmerie du Grand Est et auprès des différents CIDFF du territoire et sera également distribué lors de certains festivals de l'été et établissements scolaires volontaires à la rentrée. Une version numérique est accessible sur jeunest.fr



Découvrir les religions : interculturalité, laïcité et vivre-ensemble

Découvrir des lieux de culte, aller à la rencontre de leurs représentants, s'interroger sur le rôle des religions dans notre société, mieux comprendre le principe de laïcité... Tels étaient les objectifs du premier séminaire de travail autour du « **dialogue interreligieux** » auquel le CrJGE a participé les 25 et 26 août 2022. Ces deux journées ont été rythmées par des temps de travail et d'échanges et par les visites de la Grande Mosquée, de la Grande Synagogue de Strasbourg et du Mont Sainte-Odile.

Deux séances de travail autour du **fait religieux** ont également été proposées aux membres du CrJGE : dialogue avec Résza Moghaddassi, enseignant de philosophie, et échange avec Nadine Weibel, anthropologue du religieux et intervenante à l'Université de Strasbourg.

Le 9 décembre dernier, le Président de la Région Grand Est, accompagné par le recteur de l'Académie de Reims et Laurent Salles, dessinateur de presse et membre de l'association Cartooning For Peace, a rencontré une soixantaine d'élèves au lycée Clémenceau de Reims dans le cadre de la **journée de la laïcité**. Le CrJGE y était représenté et a pris part aux échanges.



Aller à la rencontre des jeunes à l'occasion des événements sportifs et culturels

NL Contest à Strasbourg : Le CrJGE a profité de l'évènement pour présenter et promouvoir son rôle auprès des jeunes mais également pour les questionner sur le thème de la précarité étudiante. En une heure, plus de 100 jeunes ont été interrogés et ont exprimé leurs besoins et leurs attentes. De quoi alimenter les réflexions des membres du CrJGE sur ce sujet prioritaire.

Tour de France Femmes à Reims : A l'occasion de la 5^e étape du Tour de France Femmes 2022, Laure Ustaritz, membre du CrJGE, a eu l'occasion de relater son parcours de sportive de haut-niveau. Elle a également pu être interviewée par France Bleu Lorraine et a présenté son parcours sur le podium.



Cabaret Vert à Charleville-Mézières : Une délégation du CrJGE a profité de l'évènement pour distribuer des capuchons de verre « anti-drogue ». Une initiative concluante puisque généralisée sur plusieurs festivals de l'été en 2023.



Une voix qui compte dans les jurys jeunes

Chaque année, la Région Grand Est parraine des jurys jeunes dans différents festivals de cinéma. L'occasion pour une dizaine de jeunes d'y participer et d'enrichir leur culture cinéphilie en découvrant également le monde du cinéma de l'intérieur. Le CrJGE est ainsi associé aux jurys sur des festivals de cinéma tels que : le Festival international Reims Polar, le Festival Européen du Film Fantastique de Strasbourg, le Festival du Film Italien de Villerupt, le Festival international du Film Fantastique de Gérardmer.

Valoriser le potentiel des jeunes du Grand Est

Développer des parcours citoyens et professionnalisants

La Région Grand Est encourage les jeunes à aller au bout de leurs projets, à s'engager et à élargir leurs horizons. A travers le dispositif **Expériences de Jeunesse**, la collectivité accompagne les jeunes du territoire dans la construction de leur parcours d'engagement et/ou d'insertion professionnelle. Le CrJGE instruit et donne un avis sur l'ensemble des projets présentés. Ainsi en 2022, le CrJGE a proposé de soutenir 278 projets pour un montant total de 285 400 €.

Les membres du CrJGE se sont retrouvés dans le cadre du festival de courts-métrages **Cin'Expériences** au cinéma Klub de Metz pour visionner 5 courts-métrages en présence de Laura Thibaux, lauréate de Cin'Expériences 2023. Les jeunes du CrJGE ont décerné leur coup de cœur 2022 à Thibault Jungbluth pour sa série Les Immergés.

La Région Grand Est soutient, accompagne et valorise les jeunes qui montent leur entreprise avec le dispositif **Entreprenariat des jeunes** via une aide financière pouvant aller jusqu'à 5 000 €. Plusieurs membres du CrJGE ont participé aux jurys organisés en 2022.

Enfin, les trophées **Grand Est Jeunes Talents** récompensent les jeunes ayant un projet personnel ou professionnel autour des valeurs de la solidarité, l'environnement, la tolérance, la lutte des inégalités... Le CrJGE a remis son prix coup de cœur à Constance Schaerer avec son association « 7 sommets pour la maladie ».



Contribuer au travail de mémoire

Le CrJGE a participé les 17 et 20 janvier 2023 à un voyage d'études au Mémorial de la Shoah à Paris. Ce musée, consacré à l'histoire de la communauté juive durant la Seconde Guerre mondiale et à la Shoah, était une étape incontournable pour préparer au mieux le déplacement au camp d'Auschwitz-Birkenau les 7 et 8 février 2023. Le 16 mai 2023 s'est déroulée la dernière étape de ce parcours pédagogique. Les 300 lycéens ayant participé au déplacement

à Auschwitz se sont rendus au siège de la Région à Strasbourg afin de présenter les projets sur lesquels ils ont travaillé à l'année.

Célébrant les 50 ans de la Croix de Lorraine le 18 juin 2022, le CrJGE s'est également rendu à Colombey-les-Deux-Églises pour participer aux différentes cérémonies. L'occasion de se plonger dans la vie du Général de Gaulle.

Porter la parole des jeunes

Le CrJGE était représenté **au 13^e congrès national de l'Anacej** du 25 au 28 octobre 2022. Plus de 800 jeunes venus de toute la France se sont retrouvés autour d'ateliers thématiques, de conférences mais aussi de moments de convivialité avec un seul objectif : favoriser la participation des jeunes à la décision publique.

Le CrJGE s'est rendu le 27 octobre 2022 à Bruxelles pour participer à la **rédaction de la Charte Européenne sur la Jeunesse et la Démocratie**. Traduite dans les 24 langues officielles de l'Union Européenne, elle vise à garantir une prise en compte des jeunes dans les processus démocratiques que cela soit à l'échelle locale, régionale, nationale ou européenne.

Le CESER Grand Est a organisé le 27 octobre 2022, un colloque **« Une Jeunesse Engagée : Objectif citoyen »** en présence du Gouverneur militaire de Metz et du Président du Grand Est, occasion pour le CrjGE de témoigner de son engagement citoyen autour de la sensibilisation aux gestes des premiers secours.

Le CrJGE était le 22 novembre 2022 à Metz afin de participer à un échange autour des circuits courts. En présence de représentants institutionnels et du monde agricole, le CrjGE a pu en apprendre plus sur la notion de circuit court et partager davantage sur les habitudes de consommation des jeunes.

La Région Grand Est souhaite faire évoluer la base du Centre d'Animation, de Ressources et d'Information sur la Formation (Carif) et ainsi son offre de formation sur formation.grandest.fr. L'un des objectifs est de permettre à un plus grand public de prendre connaissance de l'intégralité de l'offre de formation dans la Région (initiale, continue, professionnelle, par apprentissage).

Le CrJGE s'implique pour donner l'avis de jeunes usagers sur les services de la Région et faciliter leur utilisation.

Le Centre Régional Information Jeunesse - Info Jeunes Grand Est, en partenariat avec la Région Grand Est, a lancé une enquête régionale **« Exprime-Toît »** sur la thématique du logement à destination des jeunes de 15 à 30 ans du Grand Est. En contribuant à la préparation du questionnaire et à l'analyse des résultats issus d'un panel de près de 1 500 jeunes, les membres du CrJGE portent la voix de la jeunesse.



Place à l'Europe !



Le 9 mai 2022, le CrJGE s'est rendu au Parlement Européen à Strasbourg pour participer à la présentation des propositions et la remise du rapport final de la conférence sur l'avenir de l'Europe, en présence du Président de la République alors à la tête de la présidence française du Conseil de l'Union européenne.

Le CrJGE a participé au débat consacré à la jeunesse européenne au Siège de la Région à Strasbourg dans le cadre de la journée de l'Europe le 9 mai 2022. L'occasion de rencontrer plusieurs délégations de jeunes des régions de France.

Lors de la clôture de la présidence française de la Grande Région, un Forum de la jeunesse a été organisé à Metz, le vendredi 25 novembre 2022. Des jeunes luxembourgeois, belges, allemands et français se sont retrouvés autour d'un thème commun : les initiatives de la jeunesse en matière d'environnement et de transition énergétique. De quoi échanger sur les engagements du CrJGE en faveur de l'écologie et de formuler des propositions concrètes d'actions à mettre en place sur le territoire. Le contenu des discussions sera transmis au groupe de travail technique de la Grande Région ainsi qu'à la nouvelle présidence de la Rhénanie-Palatinat pour 2023 et 2024.



Le CrJGE, 72 jeunes âgés de 15 à 29 ans engagés !

La Région
Grand Est

ALSACE
CHAMPAGNE-ARDENNE
LORRAINE

Siège du Conseil régional
1 place Adrien Zeller
BP 91006
67070 Strasbourg Cedex
+33 (0)3 88 15 68 67

Hôtel de Région
5 rue de Jéricho
CS70441
51037 Châlons-en-Champagne Cedex
+33 (0)3 26 70 31 31

Hôtel de Région
place Gabriel Hocquard
CS 81004
57036 Metz Cedex 01
+33 (0)3 87 33 60 00



www.grandest.fr